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好莱坞华人青年
追梦苦并快乐着

华裔导演拜伦·Q

25岁华裔小伙凑钱拍电影

时间：2011年12月5日 地点：好莱坞星光大道

毕业之后，我一开始在餐馆打工，一边干一边
写剧本。因为想拍电影，所以不能找全职工作。
妈妈当时对我很有意见，觉得一个名牌大学毕业
生，为什么做服务生。现在他们都很支持我了。

——拜伦·Q

美籍华人拜伦·Q（By⁃
ron Q）是个十足的电影
狂，采访当日，他穿着印有

“BANG BANG”字样的Ｔ
恤，戴着同样图案的帽子，
一身打扮都是在给自己的
影 片 做 宣 传 。《BANG
BANG》是拜伦拍摄的第一
部影片，入选数个电影节，
并获得洛杉矶亚太电影节
最佳首部电影奖。

依靠网络独立发行

《BANG BANG》是一
部讲述亚洲少年黑帮的电
影，涉及种族与文化。目
前，除了电影节首映，这部
片子已经在一些美国城市
的独立电影院里上映，包
括纽约和波士顿。在社交
网站“脸谱”上，每一站首
映都有粉丝留言，甚至还
有年轻妈妈表示要带着宝
宝去看。

在美国电影圈，大电影
公司基本垄断了院线，如果
没有它们的帮助，将影片推
向影院非常困难。曾经拍过

《怒犯天条》的知名导演凯
文·史密斯去年宣布，不依靠
好莱坞大公司的力量，要自
己发行新片会引起一片惊讶
之声，拜伦是怎么做到的？

在美国，每一项新技
术都会为电影带来转变，
比如上世纪六七十年代，
更为便宜的可携式摄影机
的出现让普通人也可以尝
试拍摄片子，这促成了低
成本独立电影的兴盛。现
在很多大名鼎鼎的导演，
如乔治·卢卡斯、斯皮尔伯
格早年都是以独立电影导
演的身份出现，只不过后
来都投入了好莱坞大电影
公司的怀抱，成为好莱坞
的主流导演。

如今帮助拜伦的新技
术是互联网。登上 BANG
BANG网站，可以看到关于
影片的全部介绍，包括首映
式视频、预告片、影片动态
等，甚至还可以在网上购买
DVD。拜伦说，“我们以电
脑网络为工具，在网上发行
我们的电影；我们雇公司做

DVD，在网上卖；我们也有
自己的网站，用‘脸谱’和

‘推特’等工具推广影片。
这是一个新方法，很多人没
有发现。”

为此，拜伦和影片制
片人詹姆斯·巴克组建了
一个小公司，负责发行自
己的电影。“如果没有网络
和社交网站的话，没有办
法自己推广影片。利用社
交网络有个好处，就是人
们可以与影片的导演直接
交流。比如他们会觉得，
我认识了某部影片的导
演。这很酷。”拜伦说。

为拍电影去餐馆打工

今年 25 岁的拜伦事业
还算顺利，不过也曾在餐
馆做过服务生。

拜伦毕业于加州大学
圣地亚哥分校，本来学医，
后来改学电影。“上大学后
我开始思考到底应该做什
么。因为很喜欢电影，就
开始修电影专业，当时是
两个专业一起学，帮助周
围的人做一些短片。后来
我看了一本书，上面说真
正想做事情，不能总给自
己留后路。我觉得很有道
理，于是就放弃了医学专
业。”拜伦笑着说，他毕业
之后为了写剧本，筹划拍
电影，就去餐馆打工去了。

“在美国做电影的年
轻 人 都 很 穷 。”谈 到

《BANG BANG》的投资，
拜伦说他写好剧本后，去
游说过很多人，但是没有
拉到投资。最后，他父母
和一个亲戚帮他凑了7万美
元，拍了这部片子。

拜伦说，影片的 DVD
已经卖了 100 张左右。他
感叹说：“虽然没有收回成
本，但主要为了推广。”当
被问到如果好莱坞大公司
想买下他的电影版权，他
是否会接受时，拜伦说要
想一想。“一旦被大电影
公司买下，导演对自己的
影片就基本没有权力了，
我 要 看 他 们 给 我多少自
主权。”

中国留学生丁媛

天津女孩好莱坞扛摄像机

时间：2011年12月10日 地点：洛杉矶某咖啡馆

我现在不能左右看，也不能回头看，只能向前
看。回头看会发现有很多可以让自己活得更好的机
会，左右看没有同伴一起前行，这条跑道上只有我自
己。我越跑越觉得，这是一个人的马拉松。

——丁媛

“明天（周日）下午去给
律师行拍广告，周一周二在
家里做剪辑，周三周四去给
一个拍模特的摄影师当助
手，周五周六周日三天去上

‘自我发展’课程。12 月底
把账单交完，看看有没有时
间去旅行。”从佛罗里达州
立大学电影学院毕业两年
的丁媛，在美国电影圈经过
历 练 ，2011 年 才 开 始 找 到
感觉。

忧愁的冬日雨夜

一毕业，丁媛就来到了
洛杉矶。用她自己的话说：

“都飞了半个地球了。终于
毕业了，离好莱坞只有 3800
公里，怎么也要去看一看。”

在美国，刚开始起步做
电影的年轻人会有不同的选
择，比如去大制片公司做助
理，做自由职业者等。除非
家境充裕，一毕业直接做导
演拍电影（哪怕是短片）的人
很少。

无论做什么，最紧要的
是“生存”，丁媛的好莱坞之
路却并不顺利。网上投的简
历没有回复，没有太多熟人，
来洛杉矶的第一年经常一
个月没什么活儿干。“实际
上，整个 2010 年我处在不知
道该怎么办的状态。冬天
一个个下雨的晚上，我住在
一楼，特别冷。晚上经常开
一盏台灯，一个人对着电
脑，特别惆怅。在一米之
外，就能感觉到我散发出的
忧愁、纠结和绝望。”丁媛搅
动着面前的咖啡，皱着眉回
忆那段日子。

没想到，转机很快到来
了。 2010 年 11 月，丁媛找
到一份教小孩子拍电影的
工作。老板同时还在经营
一个和中国合作的项目，于
是丁媛被叫去做助理，总算
是有了几个月较为稳定的
收入。

“2011 年 6 月 4 日，我记
得特别清楚，我跟着一套器
材去帮人家干活。7 月份，
又跟着拍了一个电影，8 月
份开始接一个短片。主要是
跟着那套器材走，一直在做，

一直到现在。”丁媛说，这套
器材是一个朋友给的。这位
朋友家里有器材，但是特别
忙，没有时间跟（器材租赁给
别人拍戏，要有专人看着这
套器材，也帮着做一些调焦
拍摄的活儿），所以就找到了
丁媛。跟着这套器材，丁媛
认识了不少人，得到好几份
工作。

“以后肯定能成”

工作中，丁媛大部分时
间在摄像。这是个体力活，
有的器材有 40 多斤重，还经
常在室外拍摄。拍摄时丁媛
每天工作 12 个小时，甚至通
宵。“这条路很难走，如果不
是真正热爱，坚持不下来。”
丁媛没有太多抱怨工作的辛
苦，却在谈到几个做电影的
朋友相继离开美国时，眼圈
有点泛红。

虽然如此，丁媛却毫不
掩饰她对这个行业的热爱：

“那天去拍一个广告，你知道
多有趣。我当时在调焦，一
个摄影机绑在身上，就好像
穿着一个夹克，然后手从那
里伸出来。演员在我前面，
一直在动，距离会变，我必须
要用眼睛去瞄有多远，还要
小心不要摔跤。但是感觉太
好了，世间只有我、摄像机和
演员。”

在好莱坞，像丁媛这样
的年轻人很多，边在餐馆端
盘子边写剧本的故事并不鲜
见。丁媛也正在写一部长篇
喜剧剧本，内容是关于三个
外国女孩勇闯好莱坞的故
事。丁媛说，“好莱坞做的是
生意，但是我们做电影的人
做的是梦想。不管有多大的
梦想，最后的产出就是一部
片子，要让观众看进去。如
果我的剧本写完了，一个公
司给我投钱了，我要找一个
制片人来管钱，然后我再来
做导演。或者我做制片人，
把导演交给别人。”

谈到未来，丁媛显得很
坚 定 ：“ 我 也 不 知 道 为 什
么，我就觉得只要我做好我
手上的每件事，我以后肯定
能成。”

南加大毕业生黄哲生

名校学生人脉广易起步

时间：2011年12月9日 地点：南加州大学电影学院

南加州大学（南加大）好在哪里？很多电影人毕
业于南加大，人脉很广，这是它的一大好处，不过这
个学院很贵。我2010年5月毕业，现在跟着一个迪
斯尼的纪录片项目工作，一天干9个小时。我算是
幸运的，做电影的年轻人找工作很难。 ——黄哲生

在美国电影史上，南加
州大学电影艺术学院（简称
南加大电影学院）不会仅仅
出现一次。南加大电影学
院创立于 1929 年，是美国
历史最久的电影学院，涌现
出《星球大战》导演乔治·卢
卡斯、《阿甘正传》导演罗伯
辛·米克斯和《达芬奇密码》
导演朗·霍华德等杰出人
才，从1973年开始每年至少
有一位南加大电影学院毕
业生获得奥斯卡奖提名，该
校毕业生一共获得了270项
奥斯卡奖提名。“人脉广，这
是南加大的一大好处。”南
加大电影学院毕业生黄哲
生这样评价自己的母校。

创造力来自好气氛

土黄色的墙体，带有浓
郁拉丁风格的拱形雕花大
门，南加大电影学院的建筑
风格与校园内其他学院明
显不同，虽然含蓄，却带有
明显的古典艺术风格。学
院由 7 座主要建筑组成，内
部装修十分现代，特别是新
建的卢卡斯和斯皮尔伯格
楼（两人在2006年9月捐资
1.75亿美元兴建新楼）。

在教学楼内部走廊两
侧，满眼都是经典电影海
报，甚至连简陋的楼梯口都
有：在走廊内部可以找到供
休息的地方，学生就坐在那
里讨论；走廊外阳台上种植
着大型植物盆栽，木椅子和
桌子随意摆放，看起来像是
个小型露天咖啡馆。

在阳台上，电影制作专
业研究生达米亚·奥米克
说：“南加大比较注重动手
能力。电影学院的创造力
来自哪里？我觉得是气氛
很好。而且南加大离好莱
坞很近，对学生找工作会有
帮助。”

南加大凭借自己悠久
的历史和便利的地理条件，
为 学 生 们 提 供 了 很 多 资
源。在南加大电影学院的
宣传册上有一句话：“在新
生宣讲日上，你听到的一个
重要信息就是建立自己的
人脉关系网十分重要。”南

加大设有专门机构帮助学
生检查简历、提供就业指
导、更新招聘和实习信息，
甚 至 帮 助 学 生 参 加 电 影
节。即使如此，对于刚从电
影学院毕业的学生来说，找
工作还是很难，进入大公司
工作就更加困难。

谈到学生的未来发展
问题，南加大剧作专业毕业
后留校的莱恩·吉尔莫说：

“我们既不鼓励学生去当独
立导演，也不鼓励他们进大
公司。每个学生的想法不
一样，不管学生们想要尝试
哪一方面，我们都鼓励他们
做出成绩。”

年轻电影人爱聚会

在洛杉矶的年轻电影
人经常一起举办聚会，比如
新 DVD 发布、新的纪录片
发布，还有单纯的生日聚
会、节日庆祝等，记者在三
天之内参加了两场聚会，所
遇见的从事电影相关工作
的年轻人，无一例外都刚刚
起步。

这些年轻人不喜欢谈论
环球影城主题公园里面的声
光电效果，那只不过是“吸引
外国游客的赚钱伎俩”。他
们最喜欢谈论的是自己手头
真实的工作。菲律宾裔小伙
奥斯卡滔滔不绝地谈起了自
己的剧本，“我的剧本女主角
的父亲曾经在很多国家做过
外交官，足迹遍布前苏联、阿
富汗等地，后来她的父亲去
世了，她就开始重走父亲走
过的地方，去真正地了解自
己的父亲。”

像奥斯卡一样，好莱坞
很多年轻电影人的生存状
态就是租房子，找工作糊
口，写剧本拍短片，或者继
续上学。仔细听他们描述
自己的各种剧本，会发现题
材非常多样，甚至包括一夜
情和间谍战。他们活跃的
思想表现在对电影的想法
上，甚至去 KTV 都会点评
每一个 MTV 的拍摄手法，
而互相见面第一句话经常
是：“嗨，你那个剧本（或者
是短片）怎么样了？”

12月的好莱坞，电影的因素
随处可见。

真人扮演的“蜘蛛侠”在地
铁站口转悠，“蜘蛛侠”只会在这
里呆一天，转天会换成“白雪公
主”或其他角色，到好莱坞其他
地方表演。大街小巷被大幅电
影海报包裹，就连青年旅社和小
餐馆的墙上都贴着玛丽莲·梦露
的海报，好像在对外炫耀梦露曾
光临过这个地方。在有关电影
的各种博物馆和商铺里，玛丽
莲·梦露的海报比比皆是，还有
代表好莱坞至高荣誉的奥斯卡
小金人。

携带电影拍摄器材的卡车
停在路边，等着演员到来“圈地
拍戏”；贴满旅游广告的大客车
也停在路边，招呼游人赶快上来
直达电影城……即使忘记了所
有“好莱坞大片”，只要看一眼
12 月的星光大道，也能了解美
国电影的繁荣。

好莱坞就是一个造梦的工
厂，也是一个吸金的机器。是谁
成就了好莱坞？除了那些处于
金字塔尖上的明星外，更多还要
靠那些拼搏在塔底的年轻人，其
中包括大量华人青年，他们在追
求电影梦想的同时造就了好莱
坞的繁荣。
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本报特派美国记者 储信艳 金煜 2011年12月，好莱坞环球影城，几个在这里工作的小伙子即兴跳起了舞蹈。

2011年12月，好莱坞星光大道上一处地铁站口，一名男子打扮成电影《星球大战》中“黑武士”的样子。

南加州大学电影学院阳台。华裔导演拜伦·Q。 中国留学生丁媛。


